



# Columnas ESTATALES

4 de septiembre 2024

## SE COMENTA

**Que** hoy es el límite para las definiciones en el **Partido del Trabajo** en lo que toca a su líder legislativo. Hasta anoche las negociaciones estaban a todo vapor, en un ambiente no precisamente armonioso al interior del partido, que está resintiendo no haber contenido a tiempo la oleada ecatepense de **Fernando Vilchis**, el ex alcalde y ahora diputado federal morenista que irrumpió en lo que solía ser el feudo de **Oscar González**.

Precisamente en el debate por ver quién debe ser el coordinador, la competencia es entre **González Yáñez** y el enviado de la dirigencia nacional petista, el ahora ex morenista **Ernesto Santillán**, a quienes los leales al ex alcalde de Metepec ven como otro caballo de Troya de Vilchis. Hay una tercera vía que podría dar la sensación de salomónico empate: la ex perredista **Ana Yurixi Leyva**. En cualquier caso el ambiente se va a poner bueno.

**Que** para ir calentando motores de la aplanadora, **Paco Vázquez**, coordinador morenista, ya expresó los cálculos del reparto de comisiones: para los guindas serían 20 de 38 en el Congreso, incluida la de **Gobernación y Puntos Constitucionales**, ex joya de la corona priista. Eso sí, muy respetuoso de las formas subrayó que habrá mucho diálogo para la partida del pastel, aunque es lógico que sus aliados **PT y Partido Verde** se llevarán buenas rebanadas.

Y... quizá quede algo para **PRI, PAN, PRD y MC**. Probablemente este último será "el más bravo" en los jaloneos, pues los de Juan Zepeda están más que envalentonados con los favorables números que sin esforzarse mucho les heredó Máynez, el de la pegajosa cancioncita. A ver.

**Que** ayer el **Instituto Nacional Electoral** emitió la declaratoria oficial de la pérdida de registro como partido político nacional al **PRD**, en virtud de no haber obtenido el porcentaje mínimo de votación en los pasados comicios federales; esas resultaron palabras de aliento para los trabajadores del **Sol Azteca** en el Estado de México, quienes no han podido cobrar su quincena desde hace varios meses y la razón es que las cuentas del partido estaban congeladas. Esta declaratoria es toral para la creación del **PRD Estado de México** ante el **IEEM**, por lo que sus quincenas se seguirán retrasando, hasta que el órgano mexiquense lo oficialice como partido local. Pero algo es algo. —

## EN LOS PASILLOS

### INHABILITADOS

**Dicen** que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México, suma **63 sujetos sancionados** por el Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México (TRJAEM) esto por cometer **faltas** administrativas **graves**. Las últimas tres hacen referencia a un **servidor** de **Mexicaltzingo** y dos correspondientes a San Simón de Guerrero, un par de ellos ya fueron **inhabilitados** por 10 años.

### PIDEN AL EJÉRCITO

**Comentan** que **ciudadanos** de Naucalpan urgen la presencia permanente del **Ejército Mexicano** en este municipio, debido al incremento de actos de **violencia**, tales como un enfrentamiento con **armas** de fuego, donde fallecieron cinco presuntos **narcomenudistas** el pasado 20 de agosto. Después de estos hechos, se agudizaron otros **actos violentos** como el lamentable hallazgo de **restos humanos** en el Parque 18 de Marzo.

### EN PRO Y CONTRA

**Aseguran** que las voces en contra de la **Reforma Judicial** están en todos los **sectores**, pero también hay expresiones de apoyo. La capital del Estado de México, vivió las dos caras de la moneda, primero, más de **500 estudiantes** se sumaron a la marcha en contra junto con **abogados** y personas **juzgadoras**, entre otros. Al día siguiente más de **350 jóvenes y estudiantes** marcharon en **favor** de la reforma.

### SIN CONTRATIEMPOS

**Cuentan** que sin **contratiempos** y con un afán de colaboración, se llevó a cabo la primera **reunión** en Cuautitlán entre la presidenta municipal electa, **Juanita Carrillo** y el actual alcalde Aldo Ledezma. Entre los principales temas tratados está el de la Comisión de **entrega-recepción**, así como el intercambio de quienes encabezarán los **equipos** correspondientes y las áreas **sensibles** a tratar.

---

# LA EDITORIAL

**//** Inicia la nueva Legislatura en el Estado de México, donde se se tienen grandes expectativas sobre los que pueden hacer los legisladores mexiquenses, además de las peticiones en diferentes materias que la ciudadanía ha esperado se revisen desde hace varios periodos.

La congeladora legislativa se ha ido ensanchando a lo largo de los años, con causas de la izquierda y derecha a la espera de ser revisados.

Que sea una buen inicio, por el bien de todos los mexiquenses.





## Valle de México

### Santa Cecilia Tlalnepantla, Barrio Mágico

Todo parece indicar que con la iniciativa “Destino Estado de México, un destino hecho a mano”, el Gobierno del Estado de México, busca retomar el impulso y apoyo que tenían los pueblos mágicos de la entidad, a los que como destinos turísticos tanta falta les hace, pues está visto que ningún municipio por próspero que sea, puede ser autosuficiente para atender todas las exigencias económicas. Por lo que esta iniciativa que fue dada a conocer en conferencia de prensa en Santa Cecilia, Barrio Mágico de Tlalnepantla, fue bien recibida, primero por las autoridades municipales de los 12 pueblos mágicos y del Barrio Mágico de Tenayuca-Santa Cecilia, y luego por todo el sector turístico que se congregó en este evento.

Aquí se anunció que el Estado de México participará en el Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos que se realizará en Boca del Río, Veracruz, del 9 al 12 de septiembre, espacio en doé se expondrá toda la riqueza de la entidad especialmente de los municipios: Aculco, Ixtapan de la Sal, Jilotepec, Malinalco, Metepec, Otumba, Teotihuacán, San Martín de las Pirámides, Tepotzotlán, To-

natico, Valle de Bravo, Villa del Carbón y el Barrio Mágico de Tenayuca en Tlalnepantla.

Se destacó que, en el pabellón del Estado de México, se mostrará la identidad y tradición ancestral, la riqueza artesanal y gastronómica y por primera vez la entidad participará en el pabellón de medicina ancestral. Este acto sin duda es una muy buena señal para los pueblos y el barrio mágico, por lo que se espera que en esta administración estatal haya impulso permanente al turismo mexiquense.

## Región Texcoco

Las bandas de robo de hidrocarburos siguen operando en el robo de combustible en los ductos de Pemex que cruzan por los municipios de Acolman, Tezoyuca, Tepetlaoxtoc, Otumba, entre otros.

Es común el robo de gas, gasolina y diésel de los ductos de Pemex, sin embargo, nadie denuncia y es notorio que salen los camiones cargados de huachicol, principalmente por las noches, ya que se abastecieron de las tomas clandestinas.

Al pasar de los años aún no se ha logrado disminuir el robo de combustible en esta zona, cuya nueva modalidad es conectar los ductos a mangueras que son enterradas y llevadas a domicilios particulares.

Además, que los huachicoleros compran predios cerca de los ductos, construyen bardas grandes para no ser vistos y desde ahí cargan sus pipas, principalmente en las noches.

A veces, se logran detectar por fugas, incendios o casualmente cuando hay operativos policiacos lo que pudiera evitarse con la cooperación de la ciudadanía al denunciar estos hechos que afectan a cientos de familias. Como ejemplo está la fuga en la comunidad de Tequisistlán que ocasionó el cierre de la carretera Texcoco-Lechería por horas generando caos vial, se vieron per-

sonas caminando largas distancias para poder llegar a su domicilio.

## Zona Oriente

### Hasta encontrarles

El 30 de agosto se conmemoró el Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada, fecha que nos obliga a reflexionar sobre el incremento de desaparecidos y cuya cifra incrementa día con día, además de visibilizar la impunidad que prevalece en los delitos de desaparición.

El Estado de México, junto con Jalisco, Tamaulipas, Nuevo León y Veracruz, encabezan la lista de los estados de la República con mayor número de casos de personas desaparecidas, los cuales concentran el 48 por ciento del total del país.

En el caso específico de la región Oriente, los municipios de Nezahualcáyotl y Ixtapaluca registran innumerables reportes de personas no localizadas, problema al que se suman otros como las agresiones que sufren las colectivas de madres buscadoras.

El pasado 30 de julio integrantes del colectivo Ehécatl encontraron un cuerpo y al siguiente día restos humanos en el Canal de la Compañía en la zona limítrofe entre Chimalhuacán, Texcoco y Ecatepec, que territorialmente pertenece a Nezahualcáyotl. Ante la falta de acompañamiento, las madres buscadoras acusaron negligencia, poca sensibilidad y empatía de las autoridades.

Si bien la investigación de los casos es una labor que corresponde a las autoridades, en el que deberían garantizar a las familias su derecho de acceso a la verdad y a la justicia mediante una investigación efectiva. Ello no ocurre pues existe una deuda de las autoridades con los colectivos ya que la mayoría de los hallazgos se logran por su trabajo y no por la disposición de los gobernantes.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Líderes Empresariales preocupados por el daño en calles, vialidades y carreteras del centro del país.
- ♦ Las pérdidas son considerables y no sólo para la Iniciativa Privada, pasa lo mismo con los particulares.
- ♦ Mientras tanto funcionarios como el titular de Movilidad, Daniel Sibaja, se niega a reunirse con organizaciones empresariales.
- ♦ Comentario del día: Uno de los ejemplos más claros sobre la ineficacia o el abandono de la autoridad municipal en lo que se refiere al bacheo es Toluca.
- ♦ El alcalde, Juan Maccise, está listo para vestir los colores de Morena y ponerse a levantar basura. Pero no para atender el bacheo.
- ♦ En el último mes, de los poco más de 121 temas informativos que dio a conocer sólo 3 se refieren al bacheo. Menos del 3%.
- ♦ La pregunta del día: ¿Qué tan efectivo es el programa que anuncia el alcalde de Metepec sobre el pago de llantas averiadas por baches?

**LÍDERES EMPRESARIALES DE** tres organizaciones expresaron su preocupación por las condiciones en las que se encuentra la infraestructura carretera en prácticamente todo el territorio estatal y no importa si la vialidad es federal, estatal o municipal, lo cierto es que las diferentes instancias del gobierno han sido omisas en lo referente al mantenimiento de las vías.

Por ejemplo, para el líder de la Asociación de Empresarios e Industriales del Estado de México, Teodoro Martínez la situación por la que atraviesa la infraestructura en la gran mayoría de los parques industriales es precaria.

Aunque para el próximo año se tienen grandes proyectos en lo que se refiere al mejoramiento de la infraestructura, sobre todo la carretera, en este momento muchos sufren por la condición de las vialidades.

### MAURICIO MASSUD, LÍDER DEL CONCAEM, LAS PÉRDIDAS HAN SIDO CUANTIOSAS A CAUSA DEL DETERIORO DE LA INFRAESTRUCTURA.

El líder del Concaem, Mauricio Massud, por su parte, comentó que las pérdidas para los empresarios han sido considerable, ya que las descomposturas de las unidades, tanto de carga, como los utilitarios y no se puede dejar de lado, los autos particulares han sufrido averías importantes.

Expresó que en este momento y que debido a que los tres órdenes de gobierno son de una sola corriente política, se tiene la esperanza de que se van a poner de acuerdo más rápido y será eficiente el trabajo que pueden hacer para mejorar la infraestructura.

Y es que México no se puede dar el lujo de que el nearshoring pase de noche, porque no se tienen las condiciones para atraer nuevas inversiones y eso no tiene que ver únicamente con la infraestructura, son muchas otras cosas las que se deben tomar en cuenta.

No sólo son los baches, que lastiman la economía de las personas que tienen su auto particular, ahora se sabe se han presentado accidentes porque no sólo afecta al sector económico, afecta a todos en general.

### ASECEM INTENTA DIÁLOGO CON TITULAR DE MOVILIDAD Y DANIEL SIBAJA LOS IGNORA

La organización encabezada por Raúl Chaparro, Asecem, ha intentado tener acercamientos con el titular de Movilidad en la entidad, Daniel Sibaja, pero no ha sido posible, ya que el funcionario ignora las solicitudes

que le han hecho.

Una de las instancias de esa dependencia es la que se encarga de darle mantenimiento a las vías estatales, pero no ha sido posible conocer la situación por la que atraviesa la dependencia porque simple y sencillamente, el secretario nunca puede.

Y es que para Raúl Chaparro, independientemente de las pérdidas que tienen por las afectaciones al parque vehicular, tanto personal como el de las empresas, también se ha disparado la inseguridad, ya que los autos o camiones tienen que hacer alto total en algunas zonas, situación que aprovechan para asaltarlos.

Mucho menos se han podido aclarar otros temas como el de las grúas que pueden generar conflictos en la zona del Valle de México, incluso violentos.

### COMENTARIO DEL DÍA: UNA MUESTRA CLARA DEL NULO INTERÉS POR LOS BACHES SE PRESENTA EN TOLUCA.

#### PARA JUAN MACCISE, ES MÁS IMPORTANTE SALIR EN LA FOTO CON SU CHALECO GUINDA O EN EVENTOS CULTURALES.

Si tocamos el tema de los baches y el problema que causan tanto a los empresarios como a los automovilistas particulares, sin duda, la capital mexiquense es una muestra clara.

El alcalde prefiere hacer otras cosas que buscar la manera de solucionar uno de los problemas que han aumentado durante las últimas semanas.

Simplemente voltear para otro lado y esperar que pasen rápido los casi cuatro meses que le faltan para terminar la gestión.

Y es que sólo fue necesario hacer un conteo de la información que ha dado a conocer el alcalde durante el mes de agosto y los pocos días de septiembre, para entender que el problema del bacheo no se encuentra entre sus prioridades como por ejemplo el tema deportivo o el cultural, porque tampoco el de la seguridad.

Durante el último mes se dieron a conocer alrededor de 121 temas informativos de parte del alcalde.

De ese total, sólo tres se refieren al bacheo, evidentemente no es posible que en este caso se anoten las acciones sobre pavimentación, porque son obras del Ayuntamiento que no están contempladas para solucionar el grave deterioro de las calles.

Menos del 3% de la información que da a conocer Juan Maccise se refiere a un problema que tiene preocupada a casi toda la población de la capital. Baches, baches que se han convertido en grandes hoyos, baches que son como zanjas.

Presumir que hacen algo, medio tapando baches en el centro de la ciudad debía ser más vergüenza que presunción, porque ¿Cómo es posible que calles del centro estén en tan mal estado?

Está claro que vivir en Toluca toda la vida y venir de una familia de políticos, no es suficiente para entender la importancia que tiene la ciudad. Es la capital de uno de los estados más importantes del país, el referente de la segunda entidad que más aporta al PIB del país. Pero parece que no se entiende.

Mientras tanto, el alcalde de Metepec, Fernando Flores anuncia en sus redes un programa para pagar llantas que quedan inservibles por caer en un bache. Pero sólo a los que viven en Metepec. Eso de las letras chiquitas... ¿Fácil o difícil que te paguen? ¿Algún beneficiario del programa o sólo es pose y te piden imposibles?



# TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

**+ El “finísimo” secretario de Movilidad Daniel Sibaja.  
+ Se busca a Oscar González, por violación equiparada.**

De “pinches mugrosos” no baja el secretario de Movilidad del Estado de México, Daniel Andrés Sibaja González, a los transportistas mexiquenses. Así lo revelaron los propios permisionarios del transporte público, a través de un audio que presentaron en conferencia de prensa, en el cual se escucha una conversación entre Sibaja y uno de sus asesores, Fernando Salmerón.

Los transportistas brincaron ayer y amenazaron que, si la gobernadora Delfina Gómez Álvarez no destituye de inmediato a ese funcionario, le harán una “fiesta” el próximo 5 de septiembre, cuando se instale la nueva Legislatura del Estado de México, acto en el que se tiene prevista la presencia de la titular del Ejecutivo mexiquense.

Parece que estamos ante el principio del fin de la carrera política del destacado amo de las redes sociales de internet, quien, dicen los propios transportistas, dizque trabaja al frente de la secretaría de Movilidad como si se tratara de un “influencer” y solo utiliza ese puesto para lucimiento personal. Algo así como “culto a su imagen” personal.

Los transportistas presentaron además una larga lista de quejas que exponen que “Sibaja no trabaja”, como el hecho de que la gobernadora Delfina Gómez anunció el pasado 8 de enero que se entregarían miles de placas que están pendientes de tramitar en la Secretaría de Movilidad, lo cual no ha cumplido el mismo Sibaja, argumentando que cada vez que intentan expedir un juego de láminas “le hakean” el sistema.

O sea que está en entredicho la palabra de la gobernadora porque el señor Sibaja González no es capaz de reemplazar su sistema, o arreglarlo, y porque supongo que la Secretaría de Movilidad tiene tantos enemigos cibernéticos que no se da abasto para controlar los ataques de los “hackers”.

Evidentemente esa es una más de las locuras que se alcanza la imaginación de Daniel Sibaja para ocultar su evidente incapacidad para hacer su trabajo, para expedir todos los documentos que están pendientes por muchas razones reales, pero no porque lo odien los “hackers”.



En la misma reunión con los transportistas se expuso que Daniel Sibaja tiene retenidos millones de pesos que estaban etiquetados para obras de bacheo y mejora de carreteras estatales, los cuales no ha querido liberar por problemas con su subordinado, el director general de la Junta de Caminos del Estado de México, Mario Ariel Juárez Rodríguez.

Así es que ni hace ni deja hacer, el señor Secretario de Movilidad, quien ya se convirtió en un verdadero problema para la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien evidentemente tendrá que tomar medidas radicales si no quiere un verdadero relajó el próximo 5 de septiembre, en la primera sesión ordinaria de sesiones de la LXII Legislatura del Estado de México, porque, tanta inutilidad y desplantes de divo no se pueden tolerar.

**Se busca a Oscar González por violación equiparada.**

Oscar Alejandro González Márquez, pariente mucho muy cercano de Oscar González Yáñez, quien hasta hace poco era el amo y señor del Partido del Trabajo en Metepec, ya es prófugo de la justicia, pues un juez giró orden de aprensión en su contra por el delito de violación equiparada. Lo malo, es que lleva casi tres semanas que no se sabe nada de él, ni en el ayuntamiento de Metepec ni en su entorno familiar.

La Fiscalía General de Justicia

del Estado de México ya cuenta con la orden de aprensión contra quien se supone el pasado 10 de agosto atacó sexualmente a una jovencita de identidad reservada en el municipio de San Mateo Atenco, cuando, se entiende, él andaba en plena fiesta y en estado de ebriedad.

Incluso diputados electos del Partido del Trabajo (PT) del Estado de México exigieron se haga justicia a la joven que el pasado 10 de agosto del presente año fue víctima de una presunta violación de parte del séptimo regidor del municipio de Metepec, Oscar Alejandro González Márquez, en contra de quien obra la carpeta de investigación NUC TOL/CGT/UGT/107/233601/24/08 interpuesta ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM). Así es que ahora falta localizarlo y someterlo a la justicia.

**Para rematar...**

Con extrañeza algunos diputados electos del Estado de México me preguntaban por qué había hablado tan mal del director de Comunicación Social de la LXI Legislatura del Estado de México, si casi era un ángel. Yo simplemente sonreí y le dije de manera cortés que no hablo mal de él, sino de su labor y de su actuar, porque he mantenido siempre absoluto respeto hacia la persona, pero no puedo callar ni ocultar la forma prepotente, corriente y corrupta que se ha conducido durante los últimos tres años que se mantuvo en ese cargo. Y todavía sueña con que el próximo presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXII Legislatura estatal, Francisco Vázquez, lo ratifique en el cargo. Habrá que recordarle al interfecto, cuyo nombre ni siquiera voy a mencionar, que se ratifican a las ratas, y a él se quedaría justo.

---

## **Vitral**

*Es muy bueno  
no contratar  
deuda, lo  
único malo es  
pagar la  
deuda ya  
existente*

---

## ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

### Se instalan el poder legislativo federal y del Edomex

EDUARDO BLANCO

**L** DE ACUERDO CON lo estipulado por el artículo 65 de la Constitución Federal, el día 1 de septiembre de cada tres años, se abren los trabajos del primer año de sesiones de la legislatura en turno (LXVI) del Congreso de la Unión. Tanto la Cámara de Diputados como el Senado entraron en funciones.

**IFIGENIA MARTÍNEZ, DE MORENA**, fue electa por unanimidad como presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro y será la encargada de entregar la

banda presidencial a Claudia Sheinbaum Pardo el próximo 1 de octubre.

**ADEMÁS, LE CORRESPONDERÁ** en el caso a Ricardo Monreal del mismo Partido Político presidir la Junta de Coordinación Política que es el órgano administrativo de la Cámara de Diputados Federal, de igual forma, pero en el Senado a Adán Augusto López, hacer lo mismo. En ellos estará la conducción para lograr el mayor número de consensos en las 20 iniciativas que presentó el Presidente Andrés Manuel López Obrador, entre ellas la polémica reforma al Poder Judicial Federal, con la que abren el debate legislativo. En ese orden de ideas, otro tanto de propuestas de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, donde

sobresale la iniciativa de que desaparezca la reelección en todos los cargos de elección popular, regresando a la máxima de la Revolución Mexicana "Sufragio Efectivo, No Reelección".

**ASÍ QUE VEREMOS** el quehacer legislativo de los 500 Diputados federales y los 128 senadores de la República.

**IGUAL DE IMPORTANTES** son los Poderes Legislativos en las 32 entidades del país, siendo los más importantes el del estado de México, con 75 Diputados y le sigue la Ciudad de México con 66 parlamentarios. En esta colaboración solo me referiré al mexiquense, donde el del grupo mayoritario es de MORENA y le corresponde presidir la Junta de Coordinación Política a Francisco Vázquez Rodríguez, quien cuenta con experiencia legislativa y formación académica en el rubro, quien junto con sus compañeros del PVEM y del PT le tocará a partir del 5 de septiembre, la nada sencilla tarea de la armonización legislativo estatal con

la federal, es decir, una vez que las iniciativas de reforma a la Constitución se aprueben, se necesita la ratificación de más del 50% de los Congresos Locales, y después comienza en la entidades el proceso de reforma, en este caso a la Constitución del Edomex, que debe contar con la aprobación de más del 50% de los 125 Municipios de la entidad para ser vigente.

**POR ELLO, SERÁ** muy importante, que hoy legisladores de MORENA, que pidieron licencia definitiva al cargo de presidentes municipales, como el caso de la hoy Diputada Nelly Rivera de Temoaya, cuenten con el apoyo del presidente municipal que entregará la administración el próximo 1 de enero del 2025, que en este caso recae en Rodolfo González López, porque los ayuntamientos son parte del proceso legislativo.

**ASÍ QUE ABRÓCHENSE** los cinturones porque inicia una nueva era en México y en el Estado de México.



## “LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

*Dr. Octavio Martínez Camacho*

### **El sistema Judicial, y el activismo político.**

La reforma que se pretende al Poder Judicial, justo ayer generó bloqueos alrededor de la Cámara de Diputados por parte de grupos de trabajadores del Poder Judicial federal, que impidieron

que la Cámara Baja sesionara en el recinto de San Lázaro.

Estas protestas se suman al paro nacional que empleados, jueces de distrito y magistrados, llevan a cabo en los órganos jurisdiccionales desde el pasado 19 de agosto y que tiene suspendidas las labores jurisdiccionales a la cual se sumó la propia Suprema Corte.

Además, dos jueces de distrito, concedieron suspensiones provisionales en diversos juicios de amparo, con los cuales, ordenaron suspender que el Congreso de la Unión continúe con la discusión de esta reforma.

Este contexto, junto con el hecho de que en las últimas tres décadas, los jueces se han convertido en una fuerza política

que en ocasiones pone en entredicho determinaciones del presidente o el mismo Congreso, con resoluciones que han anulado alguna ley o determinación ejecutiva.

¿Suspender en un juicio de amparo que el Congreso de la Unión sesione, cómo debe visualizarse en el contexto actual?

Sin duda, como un acto político, esto por llevar una carga notoria de una visión política sobre una propuesta de reforma constitucional, que en este caso es, el rechazo de los jueces de esta pretendida reforma.

El Poder Judicial Federal ha entrado de facto al activismo político, ¿fue una decisión prudente? El devenir de los días nos dará cuenta que no.

**Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.**  
[www.hmsc.mx](http://www.hmsc.mx)



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Riqueza histórica

El Estado de México con sólo el uno por ciento del territorio nacional, es poseedor de -al menos- 13 zonas arqueológicas y se estima se han explorado algo así como 30 mil asentamientos prehispánicos con una amplia variedad de periodos históricos, lo que por supuesto es el reflejo de la riqueza cultural y la diversidad de civilizaciones que habitaron esta región. Por supuesto Teotihuacán sigue siendo hasta ahora, la más visitada, reconocida y estudiada. También está Acozac, Calixtlahuaca, Malinalco y Tenayuca. Claro hay más -y las habremos de invocar- pero vamos por partes y al tiempo... Teotihuacán: Se trata de una ciudad emblemática, que está considerada como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), esta data del año 300 a 750 (d.C.) después de Cristo... Otra de las opciones para quienes disfrutan y tienen gusto por el turismo arqueológico es Acozac: esta fue ocupada por toltecas y aztecas entre los años 900 y 1521 d.C. De igual manera en la entidad mexiquense está -muy cerca de la actual capital mexiquense- Calixtlahuaca: Se han encontrado asentamientos matlatzincas y aztecas, estos están registrados entre los años 1500 a.C. y 1521 d.C... Hacia el sureste de Toluca tenemos Malinalco: Este territorio conquistado por los mexicas en 1476, cuenta con arquitectura ceremonial y militar, data de principios del siglo XVI. Por cierto y como dato adicional, en los últimos tiempos ha cobrado relevancia para quienes tienen como preferencia actividades como el Yoga, la meditación y más. También se habla -sea cierto o no- Malinalco es un centro en donde hay presencia de Objetos Voladores no Identificados o Fenómeno Aéreo no Identificado (OVNI). Quizás se trate de una leyenda urbana o parte de las cosas que se van transmitiendo de boca en boca -sin saber realmente el origen- o un sistema para atraer más turismo. También tenemos a Tenayuca: esta zona fue ocupada por mexicas entre los años 1200 y el 1521 d.C... Tetzcotzingo: es una muestra de la ocupación azteca en el periodo Postclásico, es decir entre los años 1000 a 1521 d.C. Pero también es deber pasar por Tlapacoya, esta estuvo habitada hasta la conquista española por diversos grupos, se han encontrado restos que datan del año 7000 a.C. Igualmente es necesario mencionar a Chimalhuacán: Espacio fundado en el año 1200 d.C., este se debe resaltar como un centro importante durante el periodo Azteca III.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, o se está en contra o se está a favor, pero las medias tintas no existen. No se tiene un fiel de la balanza que ayude a analizar fríamente lo que se escucha, se lee, se dice y se contrasta relacionado con la reforma judicial... Primero salieron a marchar jóvenes abogados, pasantes, maestros y demás -en la capital mexiquense- para rechazar la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador... Varias horas después salieron universitarios a apoyar la reforma. Las dos caras de la moneda. ¿Pero quién tiene la razón?, pues parece ser ambos, depende del lado en dónde te encuentres. En ambas marcas preguntamos a algunas personas si no existía un punto intermedio en donde se pudiera coincidir y de ahí partir. La negación fue la respuesta inmediata. Un reflejo de lo que ha sucedido durante seis años... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

### *La verdadera reforma judicial*

**E**s de todos sabidos lo cierto de esa idea de que la justicia se comporta como una telaraña de jardín, donde los animalitos pequeños caen y son atrapados, pero los más grandes simplemente la rompen y siguen su camino. Es cierto que existe un porcentaje doloroso de personas que estando en la cárcel no tienen sentencia o que siendo inocentes, pugnan una pena que no les corresponde; pero que al mismo tiempo, hay personas libres que por deficiencias del proceso gozan de una inmerecida tranquilidad. Sin duda existe un área de oportunidad en la administración de justicia del poder judicial, o mejor dicho, del aparato de justicia que genera un cúmulo de atropellos y de perjuicios en los derechos de muchos ciudadanos, sin embargo, la forma en la que esta problemática es abordada por parte de la clase política dominante, resulta lamentable.

Mucho se ha dicho que la procuraduría o ahora fiscalía, debería ser autónoma, y algunos esfuerzos se han hecho al respecto, pero nada se ha ejecutado en la realidad, pues todos sabemos que la procuraduría en lugar de la defensoría del pueblo se ha convertido en el caballo de batalla de la presidencia de la república, atizando contra los que le indica el poder y dejando sin investigar a quienes han sido ojo de la polémica verdadera por el cobijo de la clase política. Se acumulan los procesos que no se mueven porque los actuarios y notificadores piden dinero o solicitan transporte porque no tienen los insumos mínimos para realizar su

trabajo, o que por falta de autoridad, no se solicita algún documento que resulta estar a cargo de los dueños del proceso, jueces o magistrados. Faltan manos y escasean recursos para poder tener un rezago mínimo, pero tampoco observo que el debate se centre en ello. También se ha debatido que los delitos del fuero común puedan ser ventilados por algún jurado con la finalidad de legitimar sus decisiones de índole local, como se hace en las regiones estatales de los estados unidos, dejando así mucha de la carga de la decisión en la propia ciudadanía, evitando casos de corrupción.

La investigación es un punto primordial para la justicia en México, pues el 99% de los delitos cometidos no llegan a una sentencia, lo que im-

plica que no existe una investigación del delito ni capacitación formal para el personal que realiza ésta, con la finalidad de que integren de manera correcta el expediente y generen certidumbre en puntos como asegurar la cadena de custodia, atender correctamente a las víctimas, cuidar a los menores de edad y vigilar el correcto desarrollo de todo el proceso.

Pues son muchos los verdaderos temas que nada tienen que ver con una votación de jueces y magistrados que no resuelve absolutamente nada respecto de la corrupción, sino que tiene que ver con las ganas de romper completamente con la carrera judicial que impulsa la constante actualización y capacitación del personal del poder judicial.

**"A MITAD  
DE SEMANA"**  
Por: Julián Alfonso  
Chávez Trueba



## COMENTARIO Y DEBATE

**MAURICIO  
VALDÉS**



@MauricioTexcoco

## Último informe presidencial

**E**n la década de los 50 se pobló Ciudad Nezahualcóyotl, donde conservo muy buenos amigos, de esos que desafiaron y derrotaron al polvo, la lluvia, las inundaciones, el lodo, la falta de calles con servicios, y muchas carencias más. Venían de abandonar los barrios pobres de Ciudad de México, llegaron de Oaxaca, de Michoacán, de Tlaxcala y de

otras partes, con la esperanza de crear su patrimonio familiar, con un terrenito y su casita, aunque fuera de láminas de cartón y piso de tierra. Esos pobres, desamparados por muchos gobiernos, organizaron demandas insatisfechas por los gobiernos federal, estatal y municipal. Pocos, como los gobiernos de Carlos Hank González y de Ignacio Pichardo Pagaza, fueron forjando la superación, como en otras entidades, a las numerosas familias de pobres que antes supuestamente había atendido el PRI.

Para el Estado de México escribimos, invitados por el Diputado Maurilio Hernández con el grupo Parlamentario de Morena en la LX Legislatura, el libro “La deuda con el pueblo mexicano” para dejar testimonio de como entregó el último gobernador del PRI, Licenciado Alfredo Del Mazo Maza, al Estado de México. Porque sucesos como el que padecen los vecinos de algunas colonias de Chalco, son resultado del abandono, la corrupción,

la ineficiencia y la consecuente deuda, que hoy reclaman justamente enojados, a la Maestra Delfina Gómez Álvarez, Gobernadora del Estado.

No lo esperaban y llegó Andrés Manuel López Obrador con su campaña intensa, extensa y creciente, con la consigna “Primero los pobres”, y fue conquistando sin prisa, ni pausa, la popularidad que lo llevó hasta la Presidencia de la República.

## Las políticas y obras resonaron en millones de oídos

Ayer rindió un mensaje, muy sentido por él y el pueblo que lo apoya, más que el último informe presidencial, fue el discurso por la reivindicación

de la lucha por las clases populares favorecidas principalmente por los programas sociales y un gobierno anticorrupción.

Visión de Estadista que hace historia, como señala el lema de campaña: “juntos haremos historia”. La hace y seguirá con la Cuarta Transformación que llegó al Estado de México. El rumbo está trazado. ■